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Liebe Kunden,

In der 2. Ausgabe von 
 FAHNENGÄRTNER´s „ Blickfänge“ 
erfahren Sie wissenswertes über 
die Geschichte von Fahnen, im 
Speziellen auch die Reklamefah-
nen, einen besonderen Besuch, 
wie aus einem scheinbaren Faux-
pas eine gute Kundenbeziehung 
wurde, wie viele PET-Flaschen in 
einer Fahne stecken und wie viel 
CO2 damit eingespart wird. 

Es ist uns auch ein besonderes 
Anliegen Ihnen in mehreren Teilen 
die Entstehung von gestickten 
Vereinsfahnen näherzubringen. 

Diese wertvollen Fahnen sind ein 
Stück Kultur. Sie werden mit viel 
Herzblut und modernster Technik 
kombiniert mit kunstvollem Hand-
werk hergestellt.
 
Vereinsfahnen und Fahnen brin-
gen Bewegung und Farbe, haben 
eine starke Symbolwirkung und 
können Emotionalisieren. Wenn 
sich etwas bewegt wird unser 
Blick automatisch angezogen.
Blickfänge, Hingucker oder Eye-
catcher werden dafür verwendet 
die Aufmerksamkeit des Betrach-
ters auf die (Werbe-)Botschaft 
zu lenken. Sowohl Online als auch 
Offline gibt es viele Möglichkei-
ten um Besuchern und Passan-
ten eine Orientierungshilfe zu 
bieten. Durch Farben, markante 
Slogans, Piktogramme, verschie-
dene Schriften und Formen oder 
bewusst eingesetzte Störer wird 
eine Orientierungshilfe geboten. 
Ziel ist es das Leistungsangebot 
und die Markeninhalte zu trans-
portieren. 

Viel Freude beim Lesen
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Der Klassiker unter den Reklame- (Kiosk)-fahnen. Einfaches Design und eine klare Botschaft!  

Stellen Sie sich vor, Sie bummeln in 
Salzburg durch die Getreidegasse. Es 
wimmelt von Menschen. Sie haben Lust 
auf ein Eis. In einiger Entfernung erbli-
cken Sie eine grün-weiß-rote Fahne mit 

den Buchstaben „EIS“.  
In dem Moment ist ihr 
Blick gefangen und 
die Chance für den 
Eisverkäufer ist hoch, 
dass Sie sich genau 
dort ein Eis kaufen. 
Darum geht es. 
Aufmerksamkeit  
am Point of Sale. 

Die Geschichte der „Reklame“-Fah-
nen reicht in die 50iger Jahre zurück. 
Unser Firmengründer Herr Arnold 
Gärtner war ein sehr guter Verkäufer 
und „Marketer“ wie man heute sagen 
würde. Im aufkeimenden Touris-
mus und der damit einhergehenden 
Aufbruchstimmung erkannte er eine 
große Chance für seine damalige 
Firma „Gärtner & Co“. Herr Gärtner 
war mit seinem Verkaufsteam auf fast 
allen Tourismusmessen in Österreich 
präsent. Aus Archivbildern wissen 
wir, dass schon 1949 auf Messen aus-
gestellt wurde (siehe Bild). Fahnen, 

Wimpel und Transparente waren für 
Gastwirte und Hoteliers die ersten 
einfachen und beliebten Werbemittel. 
Der Wunsch nach kostengünstigen 
Standardfahnen wurde immer größer. 
Aus diesem Grund entstanden eine 
Vielzahl von sehr praktischen klei-
nen Motivfahnen zu verschiedensten 
Anlässen und Themen wie Frische 
Fische, Krapfen, Offen, Heute Platz-
konzert und eben die ZIMMER FREI 
Fahnen. Heute bezeichnet man sie 
auch als Kioskfahnen. 
Fahnen jeder Art und Größe waren 
immer ein sehr praktisches, kosten-

„REKLAME“-Fahnen scheinen auf den ersten Blick oft Retro zu sein. Dennoch erfreuen sie sich 
großer Beliebtheit. Sie sind am Point of Sale nach wie vor unverzichtbar. Warum?

ZIMMER FREI 
MEHR ALS RETRO! 

Famulus - Die Bettfahne: … ein kleines Beispiel  
wie in den neue Produkte früher beworben wurden …  
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günstiges und vor allem 
wirksames Werbemittel und 
sind heute noch ein unver-
zichtbarer Teil im Marketing-Mix 
von Unternehmen. 

Wichtig ist eine gute Mischung aus 
Online- und POS-Präsenz!
Die Wichtigkeit einer SEO-optimier-
ten Homepage, effektivem AdWords 
Management, und Präsenz auf Social 
Media-Kanälen ist klar. Der Kunde ist 
nur einen Mausklick entfernt. 
Auf Grund der großen Fokussierung 
auf digitale Medien, wird oft über-
sehen das Geschäftslokal Vorort 
optimal in Szene zu setzen. Es geht 
darum die Aufmerksamkeit der Pas-
santen zu gewinnen. Lassen Sie diese 
Chance nicht ungenützt. Die Kiosk- 
oder Reklamefahnen, Beachflags, 
Werbebanner oder die klassische 
Fahne am Mast Bewegung rücken Ihr 
Angebot in den Fokus. 

Die „ZIMMER FREI“- Fahne:
Der Klassiker unter den Reklame- 
(Kiosk)-fahnen. Einfaches Design und 
eine klare Botschaft!

Ab den 50iger 
begannen viele 

Häuslbauer Zim-
mer für Urlauber zu 

vermieten. Das war die 
Geburtsstunde der „ZIMMER FREI“ 
Fahne. Man muss ja „Reklame“ ma-
chen weshalb diese mit 40x60cm 
relativ kleine und dennoch hoch 
wirksame Fahnenkategorie auch den 
Namen „Reklamefahnen“ bekommen 
hat. Die Zimmervermieter mussten 
gegenüber den Hotels- und Gasthäu-
sern präsentieren und den vorbei-
fahrenden Touristen signalisieren, 
dass es Zimmer zur Vermietung gab. 
Bei FAHNENGÄRTNER sind wir sehr 
stolz, dass 

GERALD HEERDEGEN 
CEO  FAHNENGÄRTNER

WISSENSWERT:
Wussten Sie, dass die 

„ZIMMER FREI“-Fahne 
eines der  meistfotografierten 
 Symbole für touristische Me-
dienberichte ist? Wenn in Zei-
tungen über die Auslastung in 

der Hotellerie geschrieben wird, 
 findet man sehr oft ein Bild 

mit dieser Fahne. Bilder 
sagen mehr als 1000 

Worte.

FAHNENGÄRTNER Messestand 1960

Famulus - Die Bettfahne: … ein kleines Beispiel  
wie in den neue Produkte früher beworben wurden …  

Ein perfektes Beispiel für mobile Werbung direkt am Point of Sale. - Dankeschön an HAPYMIO!

(Fast) schon kultig -  
unsere Reklamefahnen. 
Vom frischen Fisch bis zum Leberkäs: 
Hier finden sie mehr als 100  
verschiedene Reklamefahnen.  
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WAS HAT DER 1. MAI MIT DER ÖS-
TERREICHISCHEN NATIONALFLAG-
GE ZU TUN?
International ist der 1. Mai wohl mehr-
heitlich als Feiertag der „Tag der 
Arbeit“ bekannt. In Österreich wird 
der 1. Mai als Staatsfeiertag bezeichnet.
In den Moskauer Staatsvertragsver-
handlungen wurde der 1. Mai 1955 
dem Ausblick auf ein freies, neutrales 
und unabhängiges Österreich ge-
widmet. Der Staatsvertrag wurde 
letztendlich am 15. Mai 1955 zwischen 
dem österreichischen Außenminister 
Leopold Figl und den Außenminis-
tern der vier alliierten Staaten (USA, 
Großbritannien, Frankreich und der 
Sowjetunion) im Wiener Schloss Bel-
vedere unterzeichnet.

NATIONALSTOLZ, PATRIOTISMUS, 
NATIONALISMUS UND IDENTITÄT 

 Nationalstolz beschreibt ein Gefühl 
von Stolz, einer bestimmten Nation 
anzugehören. Das Nationalgefühl be-
zieht sich auf die Bindung zu ethni-
schen, kulturellen, politischen oder 
historischen Merkmalen einer Nation.

 Patriotismus steht synonym für 
die Vaterlandsliebe und wird mehr-
heitlich positiv wahrgenommen. Im 
Gegensatz zu  Nationalismus, wel-
cher in seiner Ausprägung zur Über-

schätzung der eigenen Nation und 
gleichzeitigen Missachtung anderer 
Nationen steht.
  Identität wiederum steht für ein 
„Wir-Gefühl“.

ROT-WEISS-ROT UND DIE LEGENDE 
VON AKTION 
Die Österreichische Nationalflag-
ge kann auf eine lange Geschichte 
zurückblicken. Die so genannte 
Legende von Aktion (= das heutige 
Akka bei Haifa/Israel) hat sich im 12. 
Jahrhundert beim Dritten Kreuzzug 
zugetragen. Der Babenberger Herzog 
Leopold V. der Tugendhafte soll nach 
einer Schlacht sein weißes Gewand 
vollkommen blutgetränkt vorge-
funden haben. Lediglich ein weißer 
Streifen nach Abnehmen der „Binde“, 
wo er seinen Schwertgurt trug, soll 
zum Vorschein getreten sein. Die 
rot-weiß-rote Farbkombination soll 
somit aus dem so genannten Binden-
schild geboren sein. Rot steht in der 
Symbolik für Blut und Weiß für die 
Unbeflecktheit. (*2) vgl. S. 83ff)

FAHNEN ALS AUSDRUCKSFORM 
VON ZUGEHÖRIGKEIT
Konsultiert man ein Wörterbuch, 
werden Fahnen als Kennzeichen 
beziehungsweise Symbol für eine 

Nation, einen Staat oder eine Idee 
beschrieben. Mit Fahnen kann man 
öffentlich Zeichen setzen und sein 
Zugehörigkeitsgefühl stolz zum Aus-
druck bringen.

ANGEBOT ZUM BEVORSTEHENDEN 
STAATSFEIERTAG
Greifen wir das „Wir-Gefühl“ noch-
mals auf. Ist es nicht schön in Öster-
reich zu leben? Können wir nicht 
etwa stolz auf Österreich sein?
Starten wir gemeinsam in ein neues 
Miteinander, in einen Staatsfeiertag 
voller Tradition und Zusammengehö-
rigkeit und bringen wir gemeinsam 
dieses Wir-Gefühl mit einer Rot-
Weiß-Rot Fahne zum Ausdruck. Wir 
hissen die Fahnen am 1. Mai

*1)   https://www.timetravel-vienna.at/oester-
reich-ist-frei-der-staatsvertrag/

*2)  Diem, P. (1995): Die Symbole Österreichs. 
Zeit und Geschichte in Zeichen. Wien: Kre-
mayr & Scheriau

VERENA TAUCHERT 
Bereichsleitung Verkauf 

NATIONALFEIERTAG 

WIR FEIERN  
DAS „WIR-GEFÜHL“

ACHTUNG ANEKDOTE: Am Vorabend der Unterzeichnung des Staatsvertrags in Wien habe Raab 
den sowjetischen Außenminister Molotow mit Zithermusik betört, während der trinkfeste Leopold 
Figl die Streichung des Hinweises auf die Kriegsmitschuld aus dem Vertrag erwirkt habe. Figl soll 
Raab ins Ohr geflüstert haben: „Raab – jetzt noch d‘Reblaus und dann sans wach“. (*1)
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Kein Weg ist zu weit, egal wie Alt man ist... 

Kundenbesuche sind nichts ungewöhnliches bei 
 FAHNENGÄRTNER, dieser jedoch hat Eindruck hinterlassen...

Ich staunte nicht schlecht, als eines 
Herbst-Tages ein besonderer„Über-
raschungsbesuch“ vor unserer Tür 
stand. Herr Mayerhofer aus  Salzburg, 
der gerade mit Zug und Bus in 
 Mittersill angekommen war, um seine 
neue  Österreichfahne persönlich 
abzuholen. Immerhin nahm er eine 
Anfahrtszeit von mindestens 3 Stun-
den in Kauf... UND DAS IM STOLZEN 
ALTER VON 92 JAHREN. 

Die übliche Mittagspause war nicht 
mehr wichtig da dieser Überraschungs-
besuch sämtliche Erwartungen 
 übertraf.

Mittlerweile hat sich schon fast eine 
Brieffreundschaft zwischen uns 
beiden entwickelt. Kleine Geschenke 
werden ausgetauscht, handgeschrie-
bene Briefe erreichten mich und so 
auch Bilder seines stolz geschmück-
ten Balkons. 

Danke, Herr Mayerhofer, für den 
 lieben Besuch und das persönliche 
 Kennenlernen.  

 

ANDREA HIRSCHBICHLER 
Kundenberatung 

DO BIN I HER -  
DO KEHR I HIN. 

Besagter Balkon - der stolzeste in Salzburg? 

Am 25. März hatten wir gemein-
sam mit den Mittersiller Kindern 
viel Spaß beim gestalten unserer 
 Osterfahne. 
Fahni brachte sein Malbuch mit - 
die schönsten Bilder wurden am 
Marktplatz  ausgestellt. 

WIR HISSEN DIE  
OSTERFAHNE
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TRADITIONSFAHNEN: Vom Kundenbesuch bis zum ersten Rohentwurf 

Eine Serie: Teil 2 

WIE KOMMT DIE FAHNE  
VOM KOPF AUFS PAPIER?

Fertige Fahne 

Teil 3 - die Produktion - in der nächsten Ausgabe. 

ELISABETH PROSSEGGER 
Beratung Tradition

Stellen Sie sich diesen Tag wie einen 
Einkaufsbummel mit einem Freund vor: 

Farben, Motive, Symbole, Verzierun-
gen, Zubehör, und schließlich das 
Wichtigste: die Aussage, die auf der 
Fahne stehen soll - das alles muss 
entschieden werden. 

Durch die verschiedenen Techniken, 
die wir im Hause anbieten können, 
ergeben sich viele Möglichkeiten 
der Gestaltung. Und beim Betrach-
ten unserer vielen Muster kann man 
schon mal den Überblick verlieren. 

Hier übernehmen wir gerne eine 
Berater- bzw. Vermittlerrolle und ver-

einen verschiedenste Vorstellungen 
zu einem harmonischen Gesamtbild, 
so dass bei der Fahnenweihe alle 
stolz auf ihr Kunstwerk sein können.

Grafischer Service an  ihrer Seite 

Im Regelfall kommen die Vereine mit 
Ihren konkreten Vorstellungen zu uns, 
die wir dann gemeinsam mit dem 
Grafikteam auf Papier bringen. Unse-
re Grafiker sind dafür verantwortlich 
Ihre Fahne zu visualisieren, damit 
auch das kleinste Detail festgehalten 
wird, sodass sie am Ende des Tages 
mit Ihrem gewünschten Entwurf in 
Händen nach Hause fahren können. 

Mit Ihrer Entwurfsfreigabe geben Sie 
den Startschuss für unsere Arbeits-
vorbereitung.  
Es bleibt spannend - in der nächs-
ten Ausgabe finden Sie die weiteren 
Schritte. 

Die Entstehung einer  Traditionsfahne ist eine ganz besondere Reise, auf die wir unsere Kunden 
immer wieder gerne begleiten. Grundsätzlich geht es bei den ersten Kundenterminen darum, alle 
Möglichkeiten aufzuzeigen, damit Sie aus dem Vollen schöpfen können.  
Dieser Termin ist dazu da, die Vorstellungen des Kunden aus seinem Kopf auf Papier zu bringen. 

Entwurfsbesprechung am Point of Sale - in der Zentrale in Mittersill. 

Bitte prüfen Sie den Entwurf sorgfältig in Bezug auf Grösse, Stellung, Farbangaben und Text.

Datum:OK nicht OK Unterschrift:

Sehr geehrter Kunde,
wir bitten um die umgehende Freigabe des Entwurfs über das Online-FreigabeCenter oder per E-mail.
Falls wir von Ihnen keine genauen Farbangaben (in Pantone, RAL, HKS), oder kein farbverbindliches Proof erhalten
haben, produzieren wir bestmöglich ab Daten. In diesem Fall ist eine spätere Reklamation bei Farbabweichungen
nicht möglich.

A-Nr.: 212609, K-Nr.: 170407

Vereinsfahne,
130.0 / 130.0 cm, M=1:10,
09.11.2022, haka/EBBI

Pos01
Entwurf Nr.: 4

Vorderseite Rückseite

Variante A
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ES WAR EINMAL  
EIN PARKPLATZ... 

Im Jahr 2017 habe ich auf der Rückrei-
se meiner Schweiz Kundenreise, unse-
ren mittlerweile guten und langjähri-
gen Lieferanten, Textilcolor besucht.

Es ging darum die Zusammenarbeit 
zu intensivieren bzw. welche textilien 
Farbstoffe und Hilfsmittel wir zusätz-
lich beziehen können. Die Firma wurde 
kurz davor von Herrn Fischer über-
nommen. Ich kannte Herrn Fischer, 
den Geschäftsführer, noch nicht. Wir 
wurden einander vorgestellt und es 
ergab sich ein sehr gutes Gespräch zu 
den Möglichkeiten, wie uns Textilcolor 
unterstützen kann.

Auf die Frage was FAHNENGÄRTNER 
umgekehrt für Textilcolor tun kann, ka-
men wir rasch auf das Thema Fahnen 
und andere Werbemittel. Dabei habe 
ich begonnen zu besprechen bzw. die 
Frage zu stellen, was denn der erste 
Eindruck ist, wenn man zu einer Firma 
kommt. 

Was sieht man als Erstes? Das Gebäu-
de, die Fahnen? Wenn denn welche 

Vorort stehen. Und dann fällt mir sehr 
oft auf, dass der wichtigste Parkplatz 
direkt vor dem Haupteingang mit „Ge-
schäftsführung“ beschildert ist. 

Und dies habe ich etwas lächelnd und 
durchaus kritisch bemerkt. Denn ich 
denke und davon bin ich zu 100% 
überzeugt, das der beste Parkplatz 
dem Kunden gehört.

Herr Fischer hat sich verabschiedet 
und ich bin mit unserem Betreuer 
Wolfgang durch die Firma gegangen. 
Er hat uns alles gezeigt und daraufhin 
haben wir uns verabschiedet. 

Als ich zu meinem Auto kam, waren 
die drei Autos, die dem Haupteingang 
am nächsten waren, fortgefahren wor-
den. Und was habe ich gesehen? Das 
Schild „Geschäftsführung“. Ich dachte 
mir: „Oje, da habe ich mich jetzt wohl in 
ein Fettnäpfchen gesetzt.“  

Auf dem Weg nach Hause habe ich 
viel darüber nachgedacht und gleich 
am nächsten Tag war mein Erstes ein 

E-Mail an Herrn Fischer, um mich zu 
entschuldigen. Das es mir leid tut, das 
ich doch etwas „frech“ dieses Thema 
mit dem Schild GF am Parkplatz an-
gesprochen habe. 

Es dauerte nicht lange und ich bekam 
eine Antwort. Herr Fischer hat mich 
angerufen. „Herr Heerdegen, machen 
Sie sich nichts daraus, das Schild ist 
schon weg und Sie haben vollkommen 
recht. Und wissen Sie was? Ich bestelle 
gerne bei Ihnen 10 Bilderrahmen für 
unsere Büros. Ich will das wir unsere 
Produkte besser darstellen und freue 
mich auf die zukünftige Zusammen-
arbeit.“

Die Geschichte ist schnell erklärt und alles dreht sich um die Aufmerksamkeit und den ersten Eindruck.

Kreativer Einsatz für betriebsinterne Information

Ambiente und persönliche Note im BesprechungsraumDer Parkplatz - das Corpus Delicti. Persönliche Werbegeschenke

Wie aus einem scheinbaren Fauxpas  
eine Freundschaft wurde

Das volle Interview sehen Sie auf Youtube. 

GERALD HEERDEGEN 
CEO  FAHNENGÄRTNER
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RECYCLING  
PET FLASCHEN 
Für FAHNENGÄRTNER ist das Thema ÖKOLOGIE schon seit Jahren sehr präsent.

Wir versuchen mit ALLEN Ressourcen, die uns zur Verfügung stehen, so schonend wie möglich 
umzugehen. Sei es nun Wasser, elektrische Energie oder auch Wärmeenergie.

2021 = 1.215.588
EINE MILLION ZWEIHUNDERTUNDFÜNFZEHNTAUSEND FÜNFHUNDERTACHTUNDACHTZIG

1KG    =  44

4m2    =  28

WIE VIEL PET-FLASCHEN  
STECKEN EIGENTLICH  
IN EINER POWERFLAG©?

Hochgerechnet ergibt das am Ende das Jahres 
nun 1.215.588 PET-Flaschen die durch die Ver-
wendung von RC-Garnen wieder in den Produkt-
kreislauf zurückgeführt werden konnten. 

Wenn man anstatt zweier STANDARDFLAGS (100 x 400 cm) 
nur EINE POWERFLAG produzieren muss, erspart man der 
Natur im  gesamten Fertigungsprozess den Ausstoß von 
 insgesamt 5,92 kg CO

2 
*

*  Durchschnittswert der Jahre 2016 - 2022 der direkten CO
2
 – Emission der einzelnen 

Energieträger (Strom, Heizöl, Fernwärme und Diesel) bei FAHNENGÄRTNER

 5,92  
 KG CO

2
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Mit dem Firmenbus und dem 
neuen Tesla gings es für uns am 
 Mittwoch den 15.02.2023 um 13:30 
Uhr  Richtung Viehhofen zum  
Glemmy  Offroad Adventure Park. 
Für unseren jährlichen Lehrlings-
ausflug, stand dieses Jahr Quad 
fahren auf dem Programm.

Nach der Helmausgabe und einer 
kurzen Einschulung, durften wir für 
eine halbe Stunde mit den Quads 
durch den Parcours fahren. Nach 
einer kleinen Eingewöhnungsphase 
ging es dann schon ganz gut und 
wir haben dann auch schon gut ins 
Gaspedal getreten. Es war für uns 
alle ein richtiger Spaß.
Danach ging es für uns Richtung 
Zell am See. Hier lud uns unser Chef 
zum gemeinsamen Abendessen ins 
,,Asia Royal‘‘ ein. 

Wir bedanken uns noch einmal 
vielmals für die Einladung und die 
Finanzierung des Ausfluges bei 
unserem Chef. Wir waren begeis-
tert und es war wieder einmal ein 
mega Tag. 

Vielen Dank!

ADVENTURE  
AHEAD

JULIAN KRÖLL  
Lehrling Bürokaufmann

,,Es geht darum, dass die gesamte Wertschöpfungskette 
mehr und mehr ökologisch und nachhaltig aufgebaut wird. 
Ein wichtiger nächster Punkt dahingehend ist für uns die 
schrittweise Umstellung auf Recycling-Stoffe. 

Rohstoffe und der Vorrat an Erdöl auf unserem Planeten werden 
immer knapper. Somit ist es essenziell, so viel an Rohstoffen wie 
möglich zurück zu gewinnen und wieder in den Produktionskreis-
lauf einzugliedern. Wir erkennen auch, dass die Nachfrage steigt 
und wieder mehr Wert auf nachhaltige, regional produzierte 
Produkte gelegt wird. Produktvorteile, wie zum Beispiel  längere 
Haltbarkeit, bessere Lichtechtheit in Verbindung mit 
 reduziertem Energieeinsatz in der Produktion und Reduktion 
des Abfallaufkommens, rücken immer mehr in den Fokus.“ 

ING. GERALD HEERDEGEN, CEO

Belegen können wir das einmal 
grundsätzlich durch die Zertifizierung 
nach „Oeko-Tex® STeP“, die bestä-
tigt, dass unsere gesamte Produktion 
ökologisch sicher und nachhaltig 
arbeitet.

Auch waren wir der erste österreichi-
sche Betrieb, der sich 2015 nach dem 
„Deutschen Nachhaltigkeitskodex“ 
prüfen und zertifizieren hat lassen. 
Und wir sind ein auditiertes Gemein-
wohlunternehmen, das auf einer 
Skala von -3000 bis 1000 den her-
vorragenden Wert von 450 Punkten 
erreicht hat.

Aber unser Tun und die Einstellung 
geht weit über Zertifizierungen hin-
aus: Wir haben schon mehr als die 
Hälfte unserer Produkte auf Textilien 
aus RC-Garnen, also aus recyceltem 
Polyester, umgestellt. 
Und das - erwiesenermaßen - aus tat-
sächlich auch gebrauchten PET-Fla-
schen (Post-Consumer PET).  

Die Powerflag wird z.B. schon zu 
100% aus RC-Material produziert

WARUM RECYCLING-STOFFE?

› Einsparung von Energie 
› Zurückgewinnung von Rohstoffen 
›  Verringert den Ausstoß von 

 Treibhausgasen (CO
2
)

Die Fahnen werden zu 100% aus 
Recycling-Polyester hergestellt - um 
genau zu sein, aus wiederverwerteten 
PET-Flaschen.

Wir arbeiten stetig daran, unsere Pro-
dukte aus möglichst umweltfreundli-
chen Materialien herzustellen. An der 
Verwendung von synthetisch erzeug-
ten Polyesterstoffen führt momentan 

jedoch noch kein Weg vorbei, weil es 
zurzeit leider noch keine echte Alter-
native gibt.

Polyester hat den großen Vorteil, 
sowohl im Sieb- als auch im Digital-
druck mit Dispersionsfarbstoffen 
bedruckt werden zu können.

Diese Farbstoffe sind in Wasser dis-
pergierbar und benötigen keine Lö-
semittel auf Kohlenwasserstoffbasis.

Somit ist unser gesamter Betrieb 
praktisch lösemittelfrei.

Dispersionsfarbstoffe haben auch 
eine sehr gute UV-Beständigkeit – 
somit schließen sich Umweltfreund-
lichkeit und Qualität nicht aus.

Weil die Frage oft gestellt wird: Poly-
ester ist absolut PVC frei – das sind 
zwei in der Herstellung völlig unter-
schiedliche Materialien. 
PVC ist zwar auch, wie Polyester, ein 
synthetisches Material auf Erdölbasis, 
aber unterschiedlich in den Aus-
gangsprodukten und der Herstellung.  
Somit kann eines im anderen gar 
nicht vorkommen.

HORST STADLER
Produktionsleitung 
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KAMPFSPORTLER-  
AN DER NÄHMASCHINE. 

Ahmedi Fazel  
Vom Karatemeister (4. Dan) bis zur Nähmaschine

Ich bin AHMADI FAZEL – mit Spitz-
name (SamJee) Ich bin in Afghanis-
tan geboren und hatte mich eigent-
lich sehr früh für die Zahnmedizin 
entschieden. Leider wurde daraus 
nichts, da ich sehr früh angefangen 
habe im Betrieb meines Onkels, in 
der Näherei zu arbeiten. „Vielleicht 

war ich ein schlimmes Kind zuhause 
und streite mich immer mit meine 
Geschwister :-)und meine Mutter 
hat mich immer in die Nähwerkstatt 
meines Onkels geschickt, um meinem 
Onkel zu helfen.“ Dort habe ich diese 
Arbeit nach und nach gelernt, und 
als ich die Schule mit Matura beendet 
hatte, war ich ein Profi Schneider ;-) 
Meine Spezialität war Damen Beklei-
dung und Hochzeitskleider. 

2015 bin ich nach Österreich ausge-
wandert. 2022 hatte ich einen Schnup-
perkurs bei  FAHNENGÄRTNER und 
durfte direkt anfangen in der Näherei. 
Ich habe das Vergnügen der einzige 
Mann in der Abteilung zu sein und kann 
meine Nähkünste voll ausleben. 
Meine Liebe für Karate habe ich mit 5 
Jahren durch mein Idol Bruce Lee ent-
deckt. Ich trainiere seit dem fast jeden 
Tag. In Afghanistan war ich Mitglied 

Shotkan Organisation des Hanshi Abe. 
Seit meiner Ankunft bin ich dreifacher 
Stadtmeister in Österreich. Und seit 
2018 bin ich ehrenamtlicher Trainer für 
Karate (Shotkan) in Zell am See und 
auch Coach und Schiedsrichter beim 
Karate Leistungszentrum Pinzgau.

Ich habe das Glück das Fahnen Gärtner 
mich in meinem ‚Hobby‘ zeitlich und 
auch durch Sponsoring unterstützt. 
Ich würde mich freuen, wenn ich Euch 
bei mir im Karate-Schnupperkurs mal 
treffen kann. :-) 

Ivo Vocovic, Helene Ely, Georg Rußbacher, SamJee; (Karate-Austria.at)

KLARNAME SAM JEE 
Mitarbeiter Näherei

Von Afghanistan bis  Mittersill - 
eine sonst nicht leichte  Reise -  
hat SamJee allein für sich 
 gemeistert. 

Betriebsausflug Neuschwanstein

Fun Fact
OLYMPIAFAHNE 1964
Fahnen Gärtner produzierte die offizielle Olympia 
Fahne für die 1964 Winterspiele in Innsbruck. 

Chejli motašakkeram  
(Danke Schön)
khoda hafez!   
(Tschüss)
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EIN WEITERER MEILENSTEIN

Kunden- 
meinungen 

Kunde  
Stadtgemeinde Ferlach

„alles sehr rasch gegangen  
(Rückruf, AB, Lieferung, Rg...)“

Wir sind stolz auf unseren 
neuen Kundenraum, den wir 
am 10. März im Rahmen einer 
kleinen Feier eröffnet haben. 

Wir freuen uns  
auf deinen Besuch!

ERÖFFNUNG!  
DER NEUE KUNDENRAUM



Geschichte und Funktion der Fahne

FAHNEN  
IM WANDEL DER ZEIT
Fahnen sind seit jeher ein Symbol für Identität, Zusammengehörigkeit und Macht. Sie haben im Laufe der 
Geschichte eine wichtige Rolle in der Politik, Kultur und Religion gespielt und wurden oft als Mittel einge-
setzt, um Emotionen und Stimmungen zu erzeugen. 
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Die Verwendung von Fahnen geht 
bis in die Antike zurück, wo sie in 
Form von Stoffstreifen oder Tüchern 
als Kennzeichen für militärische Ein-
heiten oder Stämme verwendet wur-
den. Im Mittelalter wurden Fahnen 
oft mit Wappen und Symbolen ver-
ziert, um die Zugehörigkeit zu einem 
bestimmten Adelshaus oder einer 
Stadt zu kennzeichnen. Die älteste 
bekannte National-Flagge stammt 
aus Dänemark und ist über 800 Jah-
re alt. Die Dannebrog-Flagge hat ein 
weißes Kreuz auf rotem Grund und 
ist immer noch die offizielle Flagge 
des Landes.

In den letzten 3. Jahrhunderten wur-
den Fahnen zu einem wichtigen Inst-
rument in der Politik und dem Natio-
nalismus. Nationale Flaggen wurden 
eingeführt, um die Einheit und 
Identität eines Landes zu symboli-
sieren. Während der Französischen 
Revolution im späten 18. Jahrhundert 
wurden Fahnen zu einem Symbol 
des Kampfes gegen die Monarchie 
und des Sieges der Demokratie. Der 
Überlieferung nach lassen sich zum 
Beispiel die Farben  der Deutschen 
Flagge auf die Uniformen der Wider-
standskämpfer zurückführen, die 
gegen Napoleon gekämpft haben. 
Soldaten des Lützower Freikorps, die 
im Befreiungskrieg gegen Napoleon 
kämpften, trugen schwarze Jacken 

Reichsbanner des Heiligen Römischen Reiches



mit goldenen Knöpfen und roten 
Samtaufschlägen.
In der modernen Welt haben Fahnen 
weiterhin eine wichtige Rolle in der 
Politik und Gesellschaft. Sie werden 
oft bei nationalen Feierlichkeiten 
oder Protesten gezeigt, um Solidari-
tät und Zusammengehörigkeit zu 
demonstrieren. In einigen Ländern ist 
es sogar gesetzlich vorgeschrieben, 
die Nationalflagge an bestimmten 
Orten zu hissen. 

Die Vatikanflagge ist die einzige Flagge,  
die zwei Schlüssel kreuzt

RELIGION: In vielen Kulturen werden 
Fahnen als Zeichen der Verehrung 
von Göttern oder Heiligen verwendet. 
Im Buddhismus werden Gebetsfahnen 
mit heiligen Schriften bedruckt und in 
den Wind gehängt, um Wünsche und 
Gebete zu den Göttern zu tragen. Die 
Flagge des Vatikans ist die einzige 
Flagge, die zwei Schlüssel kreuzt. Die 
goldenen Schlüssel symbolisieren 
die Schlüssel des Himmelreichs, die 
Petrus laut der katholischen Kirche 

erhalten hat.
POPKULTUR: Fahnen werden oft 
als Symbol der Rebellion gegen die 
herrschende Ordnung verwendet und 
wurden in Filmen, Musik und Kunst 
verwendet, um eine Aussage zu 
machen.

Insgesamt sind Fahnen im Laufe 
der Geschichte überaus wichtig in 
der Identitätsbildung von Nationen, 
Gemeinschaften und Individuen ge-
wesen. Sie haben als Symbol der Ein-
heit, des Kampfes und der Hoffnung 
gedient und sind zu einem wichti-
gen Bestandteil der menschlichen 
Kultur geworden. Obwohl sie in der 
heutigen Welt oft als selbstverständ-
lich angesehen werden, bleibt ihre 
Bedeutung als Ausdruck von Stolz, 
Zusammengehörigkeit und Identität 
von unschätzbarem Wert. 

Doch die „Regeln für gute Fahnen“ 
blieben fast immer gleich:
• Einfachheit gewinnt
• Ausdrucksvolle Symbolik
• Nur 2-3 Hauptfarben
• Bewusst anders oder ähnlich

(Aus den Regeln der Nordamerikanischen 
 Vereinigung für Vexillologie)

Mehr Information darüber, was 
unsere neue Color XL Maschine 
kann, in der nächsten Ausgabe. 

1,2,3 HURRA
DIE NEUE 
 DRUCKMASCHINE 
IST DA

KONSTANTIN ZOULEMIDIS
Kundenberatung

Der Locomotive Act von 
1865 legte fest, dass 
jedem selbstfahrenden 
Straßenfahrzeug eine 
Person vorausgehen 
musste, die mindestens 
60 Meter voraus ging 
und eine rote Fahne trug 
um andere Fahrzeuge 
und Fußgänger um vor 
entgegenkommenden 
Autos zu warnen

Fun Fact
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Fahnen-Gärtner GmbH | Kürsingerdamm 6 | 5730 Mittersill

Tel.: +43 6562 6247 - 800 | Fax: +43 6562 6247 - 7 | verkauf@fahnen-gaertner.com | www.fahnen-gaertner.com

BLICKFANG TRENDFAHNE

EFFEKTIVE  

KOMMUNIKATION 

• direkt am Point of Sale

• perfekt platziert und  

unübersehbar

• bewerben Sie Aktionen  

einfach und schnell


